

## 『貧天地・饑寒窟探検記』ダイジェスト

### 貧乏人はいつの世も：明治中期の大坂名護町

（貧天地・饑寒窟探検記）といふ本がある。大我居工、松田文吾という新聞記者が、一八九〇年（明治二三年）八月に六日間ほど、東京の貧天地（下谷の萬年町・本所の津輕原・芝の新橋及び四ツ谷の駿ヶ丘）を見廻し、その体験を日本（）に新聞に発表したのに、大阪の大坂の貧天地（浪華の浦の名に高さ名護町）を自ら年の九月に探険し、同様に日本（）に発表したものを作り、て一冊の本にまとめたもので、当時の都市下層社会の様子を詳しく知ることができる。

その当時には、もちろん、貧困はまだない。なにしろ、松田さんの兄が戊辰の役で白河口に赴いて戦つたり、いま一人の兄が一六〇で五稜郭において戦つたりした、それが二〇数年前、といつての報告である。今から数えてハハ年も前。

それでも、貧困の芽のようなものはあったようだ。

西成郡に属しているといつても、今更などは名護町に接しているので、昔は馳走ばかりだったが、今はこうとうに市街地を見かけなくなった。たゞ、今

うきせ木津は名護町ほどには多くない。  
一九二〇年に、筑元の新郎君がいたところにでんじょうになつたのは、彼らが近頃ますます中央の市街から遠く立てるようになつたからだ。

追々立てる者は誰か。富と名づけられる一大勢力である。

また、名護町に最も近いうちのあたりには、今のドヤの先祖ともいいうべき木貸宿が一軒あつたようだ。ビの中の一軒・山本（）という木質宿に松田さんは泊つており、それが体験を詳しく書いている。

が、それは後の木秦（）ことじことあつて、先に、なぜ（）のような探検記が書かれたか、名護町とはどのような町だったのかを紹介しておこう。

#### 探検記の概要

#### 富者に知らしめ対応せまる

（この世）の中で、尊敬され、崇拜されて尊慢（）ふるまつている人々は、ただその人の地位や家、財産、身につけて

調査外の者が多いため、実数は一万人を超えるだろう。

最近は妙によせから移つてくる者が多く、たゞから住んでいふ人達の一〇分の一にもたつしてゐる。

名謙町に多くの商店が流れ込んでへん産由の一つに、せばれ会への同化のしやすさがあげられる。

瓦屋の交際法、埠除番の規則、地販者の掛金などじきたじを守れば、どのような人でも瓦屋に住むことができる、小便代收入の権利を認められ、毎回の会費にも、地販の会員にと、古くからひの住用と西門町外席の権利を持つことができるのだ。

これにより、最近は西門の人々を総合と名謙町にあって来ており、四丁目以南に住居を占めるようになった。

古くから住んでいふ人達は、彼ぢやとして「西の人」呼び、彼らが代々受け伝えてきた風俗が、名謙町の「

古より大阪は近畿の都の中心といふが、今ハの表を見ると、名謙町は近畿の都の中央といふやうか。

男女の構成比は、僅かばかりだ外なりが多く、東京の風天下だと同様傾向を示してゐる。

驚くべきは出生と死亡の数で、昨二二一年中の死たり数は、出生より一六一人を超過してゐる。日本人種の全体は驚くべき割合で年々増加してゐるのに、その日本の中では、名謙町だけは死者の数が生者を超過し、よそからの流入がなければ廢墟になる、といづれ極にある。

## 職業

### 一日の食住確保の努力

貧困には物から、裕福者は那あたり、一たび名謙町にその住居を定めれば、必ずしも社会では「それなりに生きたい」という、なぜとういう力を發揮すれば、一つには上層の社会より一の下層の社会に落ちて来たことを意味し、二つには下層の住民に陥りて来たならば、再び一の地獄貧窮を脱出しがたいと右側にあらわしているかりようだ。

少なく、山城・大和・河内・和泉・攝津・紀伊の六州から移ってきた人達をもさることがある。(名謙町への近隣からの流入について)

この壁紙は一万の戸は、なにを営んで生活しているのであるのか。

この調査によれば、およそ地主六〇名、内半数は児童と見られる(一、商業一%、紙房拾一五名、飲食一〇名、婦人一マツチ)職一〇名に類別される。

名謙町への流入人口(例)	19年	20年	21年	22年	23年	24年
西区	47	31	151	100	20	43
北区	148	23	37	228	204	110
豊島区	171	141	345	165	116	90
豊島区	132	53	53	43	40	29
新宿区	33	51	53	21	21	21

た食はまへて、そこ職業として數えあげるやうのではな  
りに、たゞ食の他に職業という類別があるのは屬分とお  
かしなものだが、職業の類別で、食するわざしたるからず  
に更に並に労働する者の勞作をさして居るものと思われ  
る。

人は誰も生みぬこゝまゐ者はなし。ただその生を惜しむ  
ばこそ、ここに落ちて死んで死ぬまぬがれ、便所探し  
求めるのだ。だから、無業者の少ないのをいふからがる  
必要はない。

一一一、主な職業について、一一二、ハカル説明を加えよう。  
(表二)の最低賃金生計費(表)

一、草履の賣方——三日で三斗で、草履の底に麻糸などじ  
つけたり。その手を要する工作であつて、熟練の手  
でこゝも一一時間かけて一一〇足内外を作ることをやなし。

そし老人がやるなりば、一五足をあすかしくことだらひ。  
それにとかかわらず、售金はせらかといえど、大人物  
一足の高ちつけて僅か四厘にすぎないといふ。一日かけ  
てもハダを取ることには非ざたむすかしい」といただ。

二、人力挽——營業中で最も有為な職業、と下等社会一

効率四台(一ヶ七鉢)	一一・八鉢	薪	〇・〇・二鉢
飲料水(半桶)四升	〇・二鉢	屋敷(日均)	一・五鉢
米	〇・三鉢	被服(月替)二・一鉢	
		合計	五鉢三・五鉢
二、一歩行人賃金計費(うちもつとモナリホ一五〇円)			

#### 六、磨砂壳——磨砂け事多の数量が少ないのと、日に五

か以上はあれない。一千石にて磨るのは五厘の利益にす  
ぎないのと、一日の稼ぎとは一ヶ五厘を一ヶ六厘のことがな  
い。

七、按摩——土上の體しづがーの職業によくあらわれて  
いる。按摩トド百文れ定価であるから、七時間に七回揉  
れば七鉢を算めはずなのに、西まぬ肩より售金を出す、  
五鉢を出すことはちずかしい。

八、紙屑拾——競争者が最も多く居業の一つで、このた  
だでモ一・五〇余りいる。そのため、最初からハロ  
ロヤード然手のつるりで、先へ先へど急がなければなら  
ない。一生懶りに終日働いた結果、七五〇自の抬高から  
一〇〇日六厘、すなはち日給五厘にこなならない。  
九、乞食——乞食が職業の一つとはおかしくないこだが、  
「これは、乞食と称して立派な職業の一つとせられて  
いる。従つてその所得を計算すれば、一日ハ時間二〇〇  
秆をまわることで、一〇秆の中一秆が一厘の手の中を出  
すと返すすればます三倍となる。私の詫走行の壁際から  
推測してみると、二〇歩ぐらゐの距離はあるものと思われ  
る。

一〇、箒賣(らぼ)オナ——彼等社中の職業として、い  
づれの職業も過半数なりながら、特にこのらぼオナは、との  
ままおもはれて居た者からほせよつてことみれば、との  
はシタリ、はつててててて、田舎ぐらひと云はば上等のでき

般に信ひられて居るもの、そ或町に於いても、一ヶ業の  
賃金の割合はなはだ高く、一日一ハル筋ぐらには得るどり  
う。しかし、これは被等が自慢していつてるので、あ  
まりあてにはならない。よこんだ一ハル筋筋ひとしてそ  
どの中から車の振料を差し引けば、乗降には一五〇元鉢  
の所得だといふ。

被等が引く車といふは、いづれも任し、送りのはげた、  
せな一人乗車である。その上に、被夫の多くはみな頭  
タクシードラム(ひふろ)的人であるので、ミエと迅速迅速  
め、料金を取らじてなし乗客にはありつべつとができない。  
三、轆轳(スザン)——轆轳に當すを認めて算かせらひう帶す。一スズ  
一一〇の小鉢の裏に詰めたのと一枚となり。一枚の詰手  
はばかりない。下手か脇じにばすれば、七五〇ノ筋を運ぶ  
ハナ七厘の糊かりるといつて、一リ糊代は自升ゆえに、售  
金三鉢五厘より半くも七厘は差し引かれ。

四、燐才箱造——燐才箱一個とは身と蓋との総稱であ  
り、七五〇の筋を當りかには一五〇。個古船らなければ  
間は四厘と聞いた。どうぞと、一日ハ鉢の筋金を付よ  
つとすれば、二〇万本の燐才を、一日〇。の箱裏にみた  
ばなければならぬ。

五、車力——一ヶ社会では有利な職業の一つ、若狭の  
あたりよじ往舌まで、五五よせ一屋の間を牛馬のノビヘ  
重荷を荷けば、四筋あざつは六筋を荷さ。一ハ鉢の筋金  
たれには、四回以上ではじかなければならぬ。一一〇  
一五・ハナハナ小鉢でありけ、弁当持参で一日ニ三鉢を手  
えらうだけだ。

ばんとする。

一一一、傭人——二、三の傭人といふのは、たた口か手か目  
が眞が正眞人的に勧かきもので、此の眞人と比では、  
学生が眞生の比較に似る。たたし、三人はともとこれで  
ば多少人氣があるりで、同じ二・〇。筋をまわるとしてモ  
乞食より二鉢は多く、五鉢換へたまつ。されど他の便所掃除、居屋、館屋、ろくろ師、全の骨角  
日雇、車の先引子、草履の表絆々、シロ靴振り、空腹安  
等々、數えあげきれないほど難るな職業がある。

中でモ特別に新奇なのは、ガタロ、である。(ガタロ  
とは河太郎の略約、河童の意味と思はせり。)  
ガタロは、手筋のひやこの跡に近い河川沿岸の中に入  
り、水底泥裏の土砂をすくい上げ、その中から井(一)う  
ボリ、火薙、ハサミ、庖丁などの類を天慶的に探し出  
す者。この職業はもとよりその利益を天慶に断するもの  
だから、ある日をあればない日をある。それで、豫備  
の五分玉を預り出た、あるいは庚金ノ筋金をおこ出した  
といひ時により、被等の内の見廻者がまんで就く職業  
となつてゐる。

先に改めて加えた一一三、ハカル平均賃金は七鉢一厘強。  
一ハ鉢を當り車夫と車力を除いた支度種では四鉢ハ厘以  
下となる。

## 桜田さんの飴屋体験

桜田さん、はじめて東京から取扱にきたものの、どう

が、てみてを名護町の中へつまく入り込むことができない。そこで商人（あきんど）にならうことを考えた。

名護町の商人といえど主なものは行商で、豆腐屋、青物屋、麿砂壳、烟管オガ格、下駄の商人などはあつた。見当付の豆腐屋、青物屋本てのはあかしい。かどいて、煙管オガ格、下駄の商人は見當どりしてある柱屋の他まだり。

先にあつて名護町に詳しい知人に相談したところ、あがよかろう、といふことで、年は三日く五才の、元は三代正統の天子を南山に守護し奉りし者ばかり千孫にて大約十津川の郷士、という人のもとで一日借壳になることになつた。

者をどいても、名護町では子供にあたす貸があるわけがないので、借壳売るだけではなく、そつぱらカケ便利とかわし筋のつる、古釘、古下駄などと物々交換し、ヨセヤにきて行って換金するのが商売。

ちなみに桜田さんは、ゼリまで詰詰みた革衣の上に浅葱（あさぎ）の三尺を布でこめ、一條の手拭を肩にかけた、どこからみても良住を探し求める漂泊民には重いながら、さて何葉何枝の君のはことも判断つかぬ版税であつたの名、飴屋になるにあたって、印絆娘、股引、脚半にえ葉帽子、足に草履をひっかけるといつシヤモ大工のか所共に看守えていた。

シヤモ大工的飴を見習が、豆葉帽子の上からチヂミで頬被りをし、ハク太富目小箱をかついで、リスナカリの管竹を手でキリキリ振り鳴らしながら、人たらの先輩につか有る。

長屋の種類には一面にだけ口を囲いた片面が屋と、屋根を両側に看守みうし、中央に壁を通して画面に口を開いた両面長屋なるものがある。その一軒の広さは、名ア一軒一室で、日置、三間、一間の三種ある。

さて、長屋へは日本橋を正面に面している表屋の右端が左端にある路次から入るが、この路次は両方の表屋のひさしにおかれ、左右には表屋の空が板塀があるが、丁度トンネルのようになつてあり、口中で毛口がさす程度トントンと音を立てる。それゆえに、表の中には、吉田屋、窓野屋、満などと表題へおおよその姓氏が書き入れられた掛け額がかけている。汽車のトンネルには石灰の焼けた異臭が常に漂つてゐるより、この路次のトンネルにも一種きつに言ひれなし異臭が漂つていて。

トンネルを抜けると住居の公用屋、公用物のある方にいたる。長屋共用の井戸一ヶ所、公用の櫛番帳、二ヶ所、同じく共用のゴミ捨場一ヶ所などが、一メートルを越はずにある。その奥橋にて湯屋のある光景は、「二所筋」である。その奥橋にて湯屋のある光景は、「二所筋」である。この湯屋は、からず」という不文禮法の行なわれる日本風である。

いて歩いたコースは、日本橋四丁目からうき木村の五。

余坪もあるつかどうか庭園を出て、木澤一難波一西

の順。朝ハ田にて玉子まで、西駄周れていく。

西流からおり渡して午後二時に寄り差くんだが、その間に交換したものは、ランプのカケホヤ、ちよつつきり、かんざしかれ、瓶のカケ、水器五のカケ、針金、煙管。

西駄の打金、柄の抜け落ちた金桶杓などで、それで少始一回から一〇個の間を交換してくる。金額に核算すれば一ハ銭余り。現金で売ったのは一鉢七厘。

西流小橋夕暮の先祖に出さう。モテモテカホルモノ坂の先祖に出さう。

## 住居の諸相

### 棟割長屋・タチンボ・トヤ入族

○東京の第四区には木築瓦泊のない所はなほが、大阪では瓦屋敷にかけてある。毎年七月二十三、二十四日の酉日に大祭を催す。一大庭園は、一つは一年中の辛苦を慰め、一つは現せと未来においてこの仏ノ弘法の船を乗じめたまたとねのなかだらう。

長屋の住戸は、板塀が作り受けた田舎、三層あるいは二層の一室一室の屋敷として、一日に二、三五層より一戸けありますかけず、特に有名な名護町には瓦屋敷がない。

一日日勤を怠れば、たたうにちり立てられ、との名よりタチンボを叫ぶ。タチンボとはウチの名前、サナ打た西番下屋五へ雨漏の下に張されて立つての意で、ホとはシハンド、ケチンボのボである。

このタチンボが毎夜一百人を下らない、というかじ堂くべき大数である。当初に五りでは、二九欠分に程々力対策を考えていこう。これが、これという名前をなく、朝タチンボを捕え、巡査附添の上で家屋外に挂り出すこというのである。南区の質屋鬼子母区のタチンボを捕えて西洋どり他により出せば、田舎の他の質屋質屋もまたタチンボと呼ぶ。以前に日本、新潟の早流りをみ

で、毎日三食分を飲む行なつていろのを見た」ことがあるが、それよりも一層は今はだらしだのと思う。これに付ければ、朝四回三回取替法と云うべきか。

たしかに、壁を相互の間につけ出されば、常に四回テントボル出でよりも、暮に三回出での方が、はるかにその夜その区の安全を保ち得る利益がある。朝日のそのより第三の方角、窓の手前ここでは腰だらしが、なんとか五キロにすぎない。

そこで、住居に關係のあるトマヘリ、どうつきまつして販賣しておこなう。トマヘリとは、紳士の社会中貴と紳士淑女として称するもので、トマトヤと無類の者が一時に加入しておこなう。

元来、此處の萬長屋は表屋の右側が左側かにトンネル様の出入口があつて、住居への出入り自由が保たれており、トマヘリにいたてては、必ず表屋の店舗より出入するようになつてなり、一日度の日掛けを定めれば、店舗に至つていつだ主から出入りのたびにやかましく督促されることになる。そのうるさいことは言いあらわしようがない。柱だか、屋根が古いこと、表院夜の様を保与さずつたどの行為あるかで、これに住た者はなはだ多い。焼屋においてこそ、出来はトマス者としてこれる時、少くとも話題にはなつておこなう。トマヘリ賃借論は自然にすれ、うは本来の住人と西の人力区別をさげらねば割り切るようになつて、といふ。

（略）

この一つは西田（れんぐり）の屋で、日々にあつて豆腐屋の裏にある一軒はかりの長屋がこれだ。不思議と昔にいわれあるのがかつた。

もう一つは、百軒長屋と呼ばれてゐるもので、町の三号より一の長屋へ出入することができるが、その配り、詰附法は、不作法不規則けり。よくがちく、せの人は百軒の屋のガタがタダと表現するとの呼称は大陸の旅館や、医師などが、物の小物類、不甲片で形容する用語を語とさえたつておこなう。

### 今宮の木賃宿

この宿は、あまり見馴えはよくなじが一階屋で、あすかではあるがランプを附つてゐるといつて見そグンたもの。たいしたそれだと見いたがら、表に掲げてある金モールを左右に分けて中へ入り、一方の宿泊とすれば、受想せなく宿帳をとりだし、先づ料金はもさ同ねれる。それが終わるとただちに足代金が算す。そのままほほほに引きだされ、裏口向ふに露金と云ひ出るようであつた。二銭をねだしてとつがくまの上に身かれ、一つの旅布団をあてがわりた。露水れたまゝ、障子、襖となりはずして三面表へとへておこなう。壁にアスファルトを塗つた下つて墨くろぬじかのガラスがある。

（略）

く、路沿の方に多い、千日前を見極めておさりこみつて、理髪店、金モール店前などの人の集つあたりに三つ五つ群をなしておれり、エカ、車夫、車両、あんなど、身ればうるさく手をかけて活潑してとどまらず、うがたのケ目につく。

昔の土方といえ、結婚ばかりのよかつたそののようですが、

付記「燃寒室採録記」は、一頁一四〇。午前一二五点から算じまれていた名門の住民が、自分達よりまた下の存在としてドヤ入旅を失しておこなつて、また、娘が別部屋出身者から隠所に住むよつに立つてから、その

人たゞと一つ下に立つておがしておこなつて、と書かれていることである。

今の釜石、世間からけすりる救助同様のねりを受けて、二つと一つに束ねつたが、一一二八人のことはどうなつておこなつたか。

「コートヤードは名前にもういか、否焉とはいたつて少

たが、一の木賃宿では三重に五つの西門前におかせておこなつた。

私の隣に横で寝ておいた先生は、「五前さんの御歌は」と尋ねたあと、自分の歌は車力である、とおえてくれたが、その歌と風体からすれば、街に併せ、コンマ以下のお歌をもらつて車力を助けける車力だらう。

（空の中には頭上にある便所からの臭い、相客の体からきする臭いなどからいはり、西門がこの子へたら、）

れていた。汗腺のぬで固く墨を放つておこなつておこなつたところ、外から背へこきた男が、「大工さん、お前はこの穴は初めてか。なんと奥うはねまへんか」と聞いておこなつた。「いかにも車力」とは他の方で答へ、表面はケツト平氣に一歩を歩けて、「風邪のためか別にそつとお見れないと考える。

その男、歩けて一歩して、「昨晩泊った金足羅社前の宿などは、三尺五寸とねたが、床敷を良く、萬圓を一枚敷でなかなか立派であった。それが今日は僅か一尺五寸の差いで、こんなとこに寝かせられるとは、まわりあわせが更いとはいえ、寒そぞりがんといどい」とおこなつた。

「これを見て、それまでは東京と大阪とはこれほど相違あるものかと疑っていたが、大阪でもこれほど汚い宿は極めて珍であることを知つた。

### 街娼

「コートヤードは名前にもういか、否焉とはいたつて少

く、労務者の歴史研究会